2) Das Treffen bei Grünberg und Lanbach am 21. März 1761. Bortrag von Herrn Dr. Nöschen. 16. Oftober 1889.

Der Feldzug von 1761 auf bem westbeutschen Kriegsschauplate ift nach bem Urtheile Friedrichs bes Großen eine hervorragende Leiftung ber Strategie: auch Napoleon, ber fich auf St. helena eingehend mit bem Studium bes fiebenjährigen Rrieges befaßte, bat feine Unerkennung nicht verweigern fonnen. Die Eröffnung bes Feldzuges fant hauptfächlich auf beffischem Boben statt. Im Februar überfiel Bergog Ferdinand Die Frangofen in ihren Binterquartieren, indem er fie an verschiedenen Bunften angriff (bei Langenfalza, Fritslar, Marburg); er nöthigte ben Herzog von Broglie jum Rückzuge nach bem Maine, mahrend bas alliirte heer gegen bie Schwalm und bie Ohm vorrückte und bie Belagerung von Raffel und Ziegenhain begann. In ber Mitte bes Marg aber ergriffen bie Frangofen wieder bie Offensive, und es fam am 21. b. M. gu bem für bie Alliirten fo verhängnifvollen Treffen bei Grünberg und Laubach. Außer ben Werken von Tempelhoff, Renouard, Weftphalen und bem Generalftabswerf legte ber Bortragenbe zwei Gefechtspläne feiner Darftellung zu Grunde, von benen ber eine im Kriegsarchive bes Großen Generalftabs (bas Archiv zu Solms-Laubach enthält hiervon einen Abbruck), ber andere auf ber Bibliothef zu Raffel fich befindet; außerdem verwerthete herr Dr. Röschen bie Ergebniffe feiner Forschungen auf bem Staats= archive zu Marburg. Nachbem vom 14. bis 16. März bei Lauter, Quedborn und Stangenrod leichtere Befechte ftattgefunden, befette Luchner am 19. Laubach, ber Erbpring aber bie Gegend von Grünberg. Die alliirte Hauptmacht stand bei Homberg an ber Ohm, die französische dagegen bei Butbach, hungen und Lich. Um Morgen bes 21. brach ber rechte französische Klügel, 12-13000 Mann ftart, unter Stainville von Lich aus gegen Grünberg auf, mabrend Closen mit etwa 2000 Reitern und 3000 Kußgängern von Lumba gegen Abenhain, und ber Brigadier Diesbach gegen Laubach anmarschirte. Marschall Broglie begab sich persönlich zum Corps bes Generallieutenant Stainville. Als biefer um 2 Uhr bei Grünberg anlangte, borte er ju feiner Rechten aus ber Gegend von Laubach Geschütz- und Gewehrfeuer erschallen und näher und näher tommen. Um nun General Luckner an einer Cooperation mit dem Erbpringen zu hindern, befetten fofort 3 Ravallerieregimenter die Soben zwischen Grünberg und Laubach ; 3 andere Ravallerieregimenter fandte Stainville gegen Stangenrob. Diefe griffen in Berbindung mit Clofen die nur nothdürftig aufgestellten Truppen bes Erbprinzen bei Abenhain

an, zersprengten dieselben und jagten sie durch den Wald gegen Burggemünden. Jenseits des Waldes stellte sich die allitte Reiterei wieder, wurde aber nochmals geworsen. Bei der Brücke zu Burggemünden kam es dann zu weiterem Kampse. Jedensalls wäre es zur völligen Bernichtung des Erbprinzen gekommen, wenn nicht Luckner (15 Schwadronen und 4 hessische Grenadier-Bataillone start) den General Diesbach bei Laubach abgeschüttelt und sich über Weikartshain und Flensungen über die Ohm zurückgezogen hätte. Bei Niederohmen überschritt er nochmals die Ohm und nahm nördlich jenes Dorses, auf der linken Seite des Baches, Stellung. Bon hier aus eröffnete Luckner ein hestiges Feuer auf die Brigade Rohal-Allemand, die südsistlich von Atzenhain aus den Erdprinzen abschneiden wollte. Unter dem Schutze Luckners überschritten sodann die Trümmer des erbprinzlichen Corps mit einem Berluste von 2000 Mann (der Hälfte des Bestandes), 11 Kanonen und 19 Fahnen die Ohm.

Der Niederlage bei Grünberg folgte der Rückzug der Alliirten über die Diemel und die Aufhebung der Belagerung von Kassel und Ziegenhain. — Zur Erläuterung seines Bortrages hatte Herr Dr. Röschen eine schematische Karte entworsen, auf welcher er die Stellungen der Truppenkörper, sowie die Richtungen des Angriffs und des Rückzuges der Versammlung vorsührte.

3) Der Bietismus und die Sochichule Gießen.

Bortrag von herrn Brof. Dr. Buchner. 13. November 1889.

Im Eingange schilberte Redner die traurigen Folgen des 30 jährigen Krieges, durch welchen das ganze Reich in seinen einzelnen Theilen dem Untergange nahe gebracht war. Auch die wenigen Uebersebenden waren verarmt und verwildert, ohne Zucht und Sitte. Nicht besser war es in Gießen selbst, obgleich die von Philipp dem Großmüthigen angelegte Festung (1530—33) während des großen Krieges keinmal vom Feinde genommen worden war. Aber Wall und Graben konnten Pest, Hunger, Armut und Sittenverderbniß nicht abhalten. Der fromme Landgraf Georg suchte durch eine Reihe von Berordnungen wieder eine erhöhte Religiosität bei den Bewohnern einzusühren. Bei täglich dreimaligem sestichem Geläute solle andächtig gebetet, auch in den Schulen das Gebet beim Eins und Ausgange gepflegt werden, sechs Buße, Fasts und Bettage wurden eingeführt, zeitweise wurden alse Tänze, Saitens und Freudenspiele untersagt, auch den Studenten alses bachanalische Unwesen, Larverei und dergleichen ärgerliche Uebelthaten verboten. Mit beweglichen Worten